

après avoir promis jusqu'à deux fois sur peine de la teste, d'enlever le Port-Royal avec son Gouverneur, et de se rendre maistre de toute l'Acadie. Les Anglois ne sont point venus cette année attaquer une troisième fois cette Place, comme ils avoient menacé, de le faire le mois de Septembre dernier. Mr le Marquis de Vaudreuil Gouverneur General de la Nouvelle France, a sçû par un Anglois qu'on leur a pris, qu'ils avoient à la vérité fait quelques levées à cet effet, mais que dans la suite ils avoient abandonné ce dessein.

Mylord Dudley Gouverneur de Baston, Capitale de la Nouvelle Angleterre, a renvoyé quelques François pris au Siege de Port-Royal d'Acadie, et on luy a renvoyé les siens que nous avons fait prisonniers.

Mr d'Aigremont Commissaire General des Troupes du Canada, a par ordre de la Cour fait un voyage considerable du costé des grands Lacs (f). Il a visité Kataracoüy (g), autrement dit le Fort Frontenac, Missilimakinac (h), qui est un établissement celebre, et le Détroit (i); cet Officier doit rendre compte à Mrs les Ministres de tout ce qu'il aura remarqué sur ces trois endroits, et en faire un rapport fidele et sincere.

Il est tombé le 16 Janvier, cette année, deux pieds de neige à Montreal, et six pieds en d'autres endroits. Il a fait froid en ce pays-ci au mois de Juin et même en Aoust.

(f) Ce sont les Lacs Ontario, Erié, des Hurons, des Illinois, et celui qu'on appelle Superieur à cause de son grand éloignement et de son excessive étendue. Ces Lacs sont, ce me semble, entre les 41 ou 42 degrez et le 48 ou 49 de latitude Septentrionale.

(g) Kataracoüi, ou Catarakoüy, comme on dit ici, est le Fort bâti par feu Mr le Comte de Frontenac, c'est le même chose; c'est un Poste avantageux qui est aux François, à la rive droite du Lac Ontario, ou Lac de Frontenac, le premier des grands Lacs que l'on rencontre en remontant le Fleuve S. Laurent. Kataracoüy est à environ 80 lieus de Montreal, à prés de 44 degrez et demi de latitude Nord.

(h) Missilimakinac est une Isle et le lieu d'un Fort et d'un Magasin, il est situé entre le Lac Huron ou Machigané, et le Lac des Illinois. Ce Poste paroist estre à la même élévation de Pole que Montreal; c'est-à-dire à 45 degrez et prés de 30 minutes de latitude Septentrionale.

(i) Le Détroit est un nouvel établissement qui est éloigné de la Ligne de 42 degrez et demi, entre le Lac Erié, ou du Chat, et le Lac de Sainte Claire. Voyez la description que j'ay faite du Détroit, dans ma lettre de 1706.

Nos Sauvages Abenakis (k) ont levé, en différentes occasions, plusieurs chevelures aux Anglois (l); nous avons deux ou trois Partis actuellement en campagne; le plus considerable est d'environ soixante hommes, tous *Abnakis*. La jeunesse Angloise souffrant impatiemment que nos Sauvages vinsent si souvent inquieter les Habitants de la Nouvelle Angleterre, résolut le Printemps dernier (1708) de faire un Parti elle-même, et de venir fondre sur le Canada; ceux qui se trouverent de bonne volonté donnerent leur nom au Gouverneur de Baston, Mylord Dudley leur accorda le choix de leurs Officiers; mais Peter-Schuyler, autrement et selon la prononciation des Anglois, *Pitre-Sculle*, Commandant ou Major d'Orange, Ville de New-Yorck dont je vous ay déjà parlé, vint apprendre à Mr Dudley que nos Sauvages ne viendroient point infester les Habitations Angloises; c'est que Mr Pierre Schuyler en avoit gagné quelqu'un par des presens, car il est adroit; cette nouvelle porta Mylord Dudley à rompre le dessein des jeunes soldats Anglois; Mr Dudley ne vouloit pas chercher noise. Cela n'a pas empêché nos Iroquois d'aller en maraude sur les costes de la Nouvelle Angleterre et d'en amener des prisonniers.

Le Comte de Cornbury cousin germain de la Princesse Anne de Danemark, est, dit-on, rappelé de son Gouvernement de la New Yorck et de Manhate. On vivoit en paix avec luy. Ce Seigneur a esté connu ci-devant sous le nom de Comte de Clarendon du temps du feu Roy Jacques II. Il est petit fils du Chancelier d'Angleterre Mylord Hyde. Le Comte de Clarendon a esté attaché au parti du Roy Jacques, mais il tourna casaque avec Mylord Churchill, à présent Marlborough, lorsque le Prince d'Orange entra en Angleterre par Torbay, et s'avança avec ses troupes du côté de Londres; Mylord Clarendon et Mylord Churchill commandoient chacun un regiment dans ce temps-là.

(k) Il y en a aussi de ce nom dans la nouvelle Angleterre.

(l) Après que les Sauvages ont tué, soit avec leurs massués, fleches, ou fusils, ils incisent et coupent la peau du front de la teste du mort, luy levant la chevelure et la portent au bout de leurs arcs, ou fusils; lorsqu'ils sont arrivez dans leurs Villages ou cabanes, ils arborent ces chevelures, à l'entrée de leurs cabanes, en maniere de trophées.